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Schaffen  wir  –  mit  den  Menschen  hier  
	  

Wahlprogramm  2014  –  2020  
	  

www.cdu-‐lohmar.de	  
	  
Vorwort  
	  
Mit	   der	  Aussage	   „Schaffen	  wir!“	   sind	  wir	   2009	   in	  den	  Wahlkampf	   gezogen.	   Sie	  haben	  uns	  
vertraut	  und	  uns	  zur	  stärksten	  Fraktion	  im	  Stadtrat	  gewählt,	  Bürgermeister	  Wolfgang	  Röger	  
(CDU)	  wurde	  mit	  einem	  überragenden	  Ergebnis	  wiedergewählt.	  Am	  25.	  Mai	  wird	  nicht	  nur	  
der	   Stadtrat	   gewählt,	   sondern	   auch	   ein	   neuer	   Bürgermeister.	   Mit	   unserem	   langjährigen	  
Partei-‐und	  Fraktionsvorsitzenden	  Horst	  Krybus	  haben	  wir	  einen	  hervorragenden	  Kandidaten	  
aufgestellt,	   der	   über	   profunde	   Erfahrung	   in	   der	   Führung	   einer	   städtischen	   Verwaltung	  	  
verfügt	  und	  das	  vertrauensvolle	  Zusammenspiel	   	  zwischen	  Rat	  und	  Verwaltung	  zum	  Wohle	  
der	  Stadt	  	  beherrscht.	  
	  
Wir	   haben	   unser	   Versprechen	   gehalten.	   Gemeinsam	  mit	   der	   Verwaltung	   können	  wir	   eine	  
überzeugende	  Bilanz	  für	  Lohmar	  vorlegen,	  diese	  ist	  abrufbar	  unter:	  www.cdu-‐lohmar.de	  
.	  
	  
Einige	   Stichworte:	   die	   Schulen	   sind	   weiter	   ausgebaut	   worden	   und	   ebenso	   wie	   unsere	  
Kindertageseinrichtungen	  in	  einem	  tadellosen	  Zustand.	  Die	  Umgestaltung	  der	  Stadtmitte	  ist	  
weit	   vorangeschritten	   und	   wird	   mit	   weiteren	   Maßnahmen	   abgeschlossen	   werden.	   Wir	  
haben	  mit	  der	  RheinEnergie	  AG	  einen	  eigenes	  Stadtwerk	  gegründet,	  das	  die	  Versorgung	  der	  
Lohmarer	  Bürgerinnen	  und	  Bürger	  mit	  Strom-‐,	  Gas-‐	  und	  Wasser	  optimal	  sicherstellen	  kann.	  
Mittel	   wurden	   in	   energiesparende	   und	   umweltschonende	   Gebäudesanierungen	   investiert,	  
Zusammenarbeit	  mit	  privaten	   Investoren	   sparte	  Haushaltsmittel.	  Die	  Förderung	  von	  vielen	  
Seniorenprojekten	  machen	  deutlich,	  dass	  das	  Zusammenleben	  von	  	  Jung	  und	  Alt	  in	  unserer	  
Stadt	   nicht	   nur	   ein	   Lippenbekenntnis	   ist.	   Den	   Weg	   zum	   Schuldenabbau	   und	   zur	  
Haushaltskonsolidierung	  sind	  wir	  konsequent	  gegangen.	  
	  
Diese	   Erfolgsspur	   wollen	   wir	   auch	   in	   der	   neuen	   Ratsperiode	   fortsetzen.	   Auch	   wenn	   die	  
Finanz-‐	  und	  Wirtschaftskrise	  nicht	  spurlos	  an	  Lohmar	  vorbeigehen	  wird,	  wir	  bleiben	  dabei:	  
gemeinsam	  mit	  Ihnen	  
	  
Schaffen  wir  –  mit  den  Menschen  hier  
	  
Unser  Lohmar  
	  
Wir	   wollen	   uns	   weiterhin	   für	   eine	   Stadt	  
einsetzen,	   die	   ein	   sportlich	   und	   kulturell	  
vielfältiges,	   lebendiges	   und	   attraktives	  Wohn	   -‐
und	   Arbeitsumfeld	   bietet,	   das	   sich	   durch	  
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Familienfreundlichkeit	   auszeichnet,	   in	   dem	   sich	   alle	   Generationen	  wohlfühlen	   und	   das	   für	  
Neubürger	  attraktiv	  ist.	  
Im	  Mittelpunkt	  unserer	  Politik	  stehen	  deshalb	  

-‐ Lebensqualität	  für	  alle	  Generationen	  
-‐ attraktive	  Angebote	  für	  Familien	  
-‐ Stärkung	  und	  Förderung	  der	  Wirtschaft	  
-‐ eine	  vorausschauende	  Stadtentwicklung	  
-‐ eine	  solide	  Haushaltspolitik	  

  
Bildung  und  Schulen  

	  
Es	   war	   eine	   richtige	   Entscheidung,	   in	  
Lohmar	  als	  einer	  der	  ersten	  Städte	   in	  NW	  
die	   Sekundarschule	   („Modellschule“)	  
einzurichten.	   Der	   Ausbau	   muss	   weiter	  
begleitet	   werden.	   Wir	   wollen,	   dass	   die	  
Eltern	   	   das	   begründete	   Vertrauen	  
gewinnen,	   dass	   ihre	   Kinder	   an	   dieser	  
Schule	   tatsächlich	   alle	   Bildungsgänge	   der	  
Sekundarstufe	   I	   durchlaufen	   können	   mit	  
der	  Option	  des	  nahtlosen	  Übergangs	  in	  die	  
Sekundarstufe	   II,	   sofern	   sie	   dafür	   die	  
Voraussetzungen	   erfüllen.	   Hauptschule	  
und	   Realschule	   müssen	   in	   der	  
Auslaufphase	   begleitet	   werden,	   damit	  
deren	   Schülerinnen	   und	   Schüler	   die	  
Abschlüsse	   erreichen	   können,	   die	  mit	   der	  
Anmeldung	   angestrebt	   wurden.	   Beiden	  
Schulen	   stellen	   sich	   durch	   abnehmende	  
Schülerzahlen	   auf	   Grund	   der	  
jahrgangsweisen	   Auflösung	   besondere	  
Herausforderungen.	  Voraussetzung	  für	  die	  
Planung	   künftiger	   Betreuungsformen	   und	  
–zeiten	   einschließlich	   der	   Einrichtung	  

eines	   gebundenen	   Ganztags	   an	   unserem	  
Gymnasium	  ist	  die	  tatsächliche	  Nachfrage.	  	  
Der	   Elternwille	   spielt	   hier	   eine	  
entscheidende	   Rolle.	   Die	   Lohmarer	  
Schullandschaft	  ist	  durch	  	  den	  Ausbau	  des	  
„Bildungsnetzwerks	   Schulen“	   durch	  
Abschluss	   von	   Kooperationsverträgen	  
innerhalb	   des	   Solidarpakts	   der	   Lohmarer	  
Schulen	   zwischen	  dem	  Primarbereich	  und	  
der	   Sekundarstufe	   I	   sowie	   zwischen	   der	  
Sekundarstufe	   I	   und	   der	   Sekundarstufe	   II	  
voranzutreiben.	   	   Die	   OGATAs	   müssen	  
durch	  weitere	   Anstrengungen	   in	   die	   Lage	  
versetzt	   werden,	   den	   immer	  
differenzierteren	   Förderauftrag	   der	  
Grundschulen	   kontinuierlich	   aufzugreifen.	  
Wir	  haben	  früher	  als	  viele	  andere	  erkannt,	  
dass	   gute	  Schulen	  die	  beste	   Investition	   in	  
die	   Zukunft	   ist	   und	  mit	   diesem	  Weitblick	  
eine	   äußerlich	   wie	   inhaltlich	   vorbildliche	  
Schullandschaft	   verwirklicht.	   In	   den	  
nächsten	   Jahren	   gilt	   es,	   Angefangenes	   zu	  
Ende	  zu	  bringen,	  das	  Erreichte	  zu	  festigen	  
und	   sowohl	   die	   Infrastruktur	   als	   auch	   die	  
Ausstattung	   modern	   zu	   halten	   und	   auf	  
qualifiziertes	   Personal	   zu	   achten,	   was	  
insbesondere	   bei	   der	   Durchführung	   der	  
Inklusion	   in	   allen	   Schulzweigen	  
unerlässlich	   ist.	   Dazu	   müssen	   auch	   alle	  
Anstrengungen	   darauf	   abzielen,	   die	  
Schulsozialarbeit	   und	   die	  
Schulpsychologische	   Beratung	   fest	   an	  
allen	  Schulen	  zu	  verankern.	  
Bei	   alledem	  werden	  wir	   bei	   der	  weiteren	  
Schulentwicklungsplanung	  die	  Bedürfnisse	  
und	  Wünsche	   der	   Eltern	   im	   Auge	   haben,	  
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aber	   dabei	   auch	   auf	   die	   Stärken	   und	  
Vorteile	   des	   bisher	   in	   unserem	  
Schulsystem	  Erreichten	  hinweisen.	  	  
Wir	   möchten	   allen	   Kindern	   gute	  
Lernbedingungen	   schaffen.	   Deshalb	   gilt	  
für	   uns	   nach	   wie	   vor	   „Kein	   Kind	   ohne	  
Mahlzeit“.	  Die	  in	  Kürze	  zu	  bauende	  Mensa	  
im	   Donrather	   Dreieck	  mit	   einer	   Kapazität	  
von	   750	   Essen/Tag	   wird	   zu	   einer	  
angemessenen	   Versorgung	   führen.	   In	  
demselben	   Gebäude	   wird	   auch	   der	  
Freizeitbereich	   zusammen	   mit	   dem	  
Jugendzentrum	  untergebracht.	  
Wir	   stehen	   auch	   weiterhin	   für	   sichere	  
Schulen,	   denn	   die	   Sicherheit	   der	   Kinder	  
und	   Jugendlichen	   ist	   ein	   hohes	   Gut.	  
Entsprechend	   fordern	   wir	   vorbildliche	  
Sicherheitsstandards,	   die	   im	   präventiven	  
Bereich	   ebenso	   wirken	   wie	   bei	   der	  
Überwachung	  unserer	  Schulen.	  	  
	  
  
Kinder  und  Jugend  

  
Ziel	   unserer	   Kinder-‐	   und	   Jugendarbeit	   ist	  
eine	   hohe	   Qualität	   in	   den	   jeweiligen	  
Einrichtungen	   mit	   bedarfsgerechten	  
Angeboten	   und	   Öffnungszeiten.	   Wir	  
werden	   uns	   dafür	   einsetzen,	   die	  
Kindergartenbeiträge	   auf	   angemessenem	  
Niveau	  jährlich	  neu	  festzuschreiben.	  	  
Der	   Ausbau	   der	   Tagespflege	   und	   der	  
bedarfsgerechte	   Ausbau	   der	   U3-‐Plätze	  
sind	   ein	   Ziel	   für	   die	   kommenden	   Jahre.	  
Dabei	   setzen	   wir	   uns	   dafür	   ein,	   dass	   die	  
Landesregierung	   den	   Kommunen	   das	  
dafür	  benötigte	  Geld	  zur	  Verfügung	  stellt.	  

So	   oder	   so	   darf	   aber	   bisher	   gute	   Ü3-‐
Versorgung	   in	   Lohmar	   nicht	   aufgegeben	  
werden.	   Wir	   wollen	   eine	   gute	   und	  
präventive	   Jugendarbeit	   fördern.	   Dazu	  
gehört	  auch,	  die	  Erziehungsverantwortung	  
und	   -‐bereitschaft	   der	   Eltern	   zu	  
unterstützen,	   die	   Beratung	   in	  
Gesundheitsfragen	   von	   unseren	   „GUT-‐
DRAUF“	   zertifizierten	   Jugendzentren	   auch	  
in	   die	   Schulen	   und	   die	   Vereine	   zu	   tragen	  
um	   so	   eine	   „GUT-‐DRAUF“	   Stadt	   zu	  
werden.	  
Wir	   werden	   weiterhin	   das	   Gespräch	   mit	  
der	   örtlichen	   Wirtschaft	   suchen,	   um	  	  
Sponsoring	  zu	  vertiefen.	  Nach	  Möglichkeit	  
sollen	   ständige	   Partnerschaften	  
eingerichtet	   werden.	   Zur	  
Weiterentwicklung	   der	   bisherigen	  
Jugendarbeit	   sind	   wir	   neuen	   Formen	  
gegenüber	  aufgeschlossen.	  
  
  
Bürgerengagement  

	  
Das	  Bürgerengagement	  ist	   in	  Lohmar	  sehr	  
ausgeprägt,	   dies	   gilt	   es	   zu	   erhalten	   und	  
auszubauen.	   In	   Vereinen,	   Stiftungen,	  
sozialen	   Einrichtungen	   wird	   ehrenamtlich	  
Vorbildliches	   geleistet.	   Die	   Förderung	   des	  
Ehrenamtes	  wird	   von	  uns	   fortgesetzt	   und	  
unterstützt.	   Eine	   Internetseite	   als	  
Bürgerforum	   kann	   dabei	   nicht	   nur	   die	  
Integration	   unterstützen,	   sondern	   die	  
vielfältigen	   Initiativen	   und	  Aktivitäten	   der	  
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Stadt	   und	   in	   der	   Stadt	   insgesamt	  
darstellen	   und	   dem	   Bürger	   so	   ein	  
Mitspracheforum	  bieten.	  
	  
Dorfmarketing  
	  
Mit	   den	   erfolgreich	   durchgeführten	  
Werkstattgesprächen	   zu	   den	   zukünftigen	  
Entwicklungen	   in	   Wahlscheid	   und	   Heide-‐
Inger-‐Birk	   wurden	   wichtige	   Foren	  
geschaffen,	   um	  die	   Bürger	   außerhalb	   von	  
Lohmar-‐Ort	   in	   die	   Gestaltung	   ihrer	   Stadt-‐	  
und	  Ortsteile	  einzubinden.	  Diesen	  Prozess	  
werden	   wir	   auch	   bei	   den	   anderen	  
Ortsteilen	   (Honrath,	   Neuhonrath	  

beispielsweise)	   nachhaltig	   unterstützen	  
und	   uns	   mit	   einem	   offenen	   Ohr	   für	   ihre	  
Anliegen	  einbringen.	  Diese	  Foren	   sind	  ein	  
hervorragendes	   Mittel,	   um	   sich	   in	   die	  
Belange	   der	   Orte	   einzubringen,	   wir	  
rechnen	   auf	   Ihre	   tätige	   Mithilfe	   und	  
Unterstützung.	  
	  
	  
Familie  

	  

Wir	   stehen	   zum	   besonderen	   Schutz	   von	  
Ehe	   und	   Familie	   und	   wollen	   dafür	   die	  
entsprechenden	   Rahmenbedingungen	  
schaffen.	  Dabei	  ist	  Vereinbarkeit	  von	  Beruf	  
und	  Familie	  ein	  wichtiger	  Punkt.	  
Lohmar	   ist	   eine	   familienfreundliche	   Stadt	  
und	   das	   soll	   sie	   bleiben.	   Kindergärten,	  
Schulen,	   Sportanlagen,	   Büchereien,	  
Jugendheime,	  Musikangebote,	  die	   jährlich	  
abwechselnden	   Lohmarer	   Kulturtage	   und	  
das	   Lohmarer	   Sport-‐	   und	   Familienfest,	  
Stadtfeste,	  Wander-‐	   und	   Radwege,	   grüne	  
Naherholungsgebiete	   sprechen	  dafür	  eine	  
überzeugende	  Sprache.	  
Ein	   bedarfsgerechtes	   Betreuungsangebot	  
für	  Kinder	  aller	  Altersgruppen	  ist	  nicht	  nur	  
eine	  Investition	  in	  deren	  Zukunft,	  sondern	  
auch	   ein	   entscheidender	   Standortfaktor	  
für	  unsere	  Stadt.	  
Dieses	   alles	   quantitativ	   und	   qualitativ	   zu	  
erhalten,	  zu	  pflegen	  und	  wenn	  möglich	  zu	  
erweitern	   gilt	   unsere	   Aufmerksamkeit.	  
Denn	   nur	   so	   werden	   wir	   nicht	   nur	   den	  
Zuzug	   von	   neuen	   Familien	   fördern	  
können,	   sondern	   auch	   den	   Verbleib	  
älterer	  Bürger	  sicherstellen.	  
Dazu	   gehört	   auch,	   dass	   wir	   uns	   um	  
altersgerechte,	   bezahlbare	   Wohnungen,	  
ausreichend	   Heim-‐	   und	   Pflegeplätze,	  
attraktiven	   öffentlichen	   Nahverkehr	   und	  
wohnungsnahe	  Versorgung	  kümmern.	  
	  
Finanzen  
	  
Auch	   wenn	   es	   in	   Deutschland	   nicht	   so	  
auffällt:	   die	   weltweite	   Wirtschafts-‐	   und	  
Finanzkrise	   ist	   keineswegs	   überwunden.	  
Das	  heißt	   aber	  auch,	  dass	  die	   städtischen	  
Haushalte	   der	   nächsten	   Jahre	   ohne	  
Zweifel	   auch	   von	   der	   Krise	   beeinflusst	  
werden.	  
Durch	   die	   Haushaltspolitik	   der	  
vergangenen	   Legislaturperiode	   steht	  
Lohmar	   vergleichsweise	   gut	   da,	   die	  
Abnahme	   des	   Bilanzvermögens	   und	   die	  
zunehmende	   Erhöhung	   der	   laufenden	  
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Kassenkredite	   dürfen	   den	   Blick	   nicht	   von	  
weiteren	   Konsolidierungsmaßnahmen	  

abschweifen	   lassen.	   Wir	   werden	   weiter	  
sparen	   müssen,	   aber	   an	   den	   richtigen	  
Stellen	   und	   nicht	   mit	   dem	   Rasenmäher.	  
Dies	   ist	   auch	   deshalb	   notwendig,	   damit	  
unsere	   öffentlichen	   Einrichtungen	  
nachhaltig	   nach	   betriebswirtschaftlichen	  
Grundsätzen	   geführt	   und	   mit	   den	  
erhobenen	   Steuern	   und	   Gebühren	  
finanzierbar	   bleiben.	   Ob	  
Steuererhöhungen	  ganz	  zu	  vermeiden	  sein	  
werden,	   wird	   die	   allgemeine	  
Wirtschaftslage	   in	   der	   Zukunft	   zeigen.	   All	  
das	   heißt	   aber	   auch,	   dass	   viel	  
Wünschenswertes	   nicht	   mehr	   realisiert	  
werden	   kann	   und	   neue	   Projekte	   mit	  
Augenmaß	  angegangen	  werden	  müssen.	  
Im	  Rahmen	  des	  eingeführten	  kommunalen	  
Finanzmanagements	   (NKF)	   gilt	   es	  
langfristig	  zu	  planen	  und	  zielgerichtet	  nach	  
betriebswirtschaftlichen	   Gesichtspunkten	  
zu	   arbeiten.	   Dies	   erlaubt	   der	   CDU-‐
Ratsfraktion	   aber	   auch	   ein	   sachgerechtes	  
Prüfen	  und	  Nachsteuern.	  
	  
Kultur  
	  
Lohmar	   hat	   gut	   ausgestattete	   kulturelle	  
Einrichtungen	   und	   führt	   attraktive	  
Veranstaltungen	   durch.	   Die	   Lohmarer	  
Kulturtage	   und	   das	   Lohmarer	   Sport-‐	   und	  
Familienfest	   haben	   sich	   nach	   kurzer	   Zeit	  
im	  Bewußstsein	  der	  Bevölkerung	  etabliert	  
und	   sollen	   	   dauerhafte	   Einrichtungen	  

bleiben.	  Zum	  Erhalt	  leistet	  die	  Stadt	  einen	  
nicht	   unerheblichen	   freiwilligen	  
finanziellen	  Beitrag.	  Wir	  wollen	  uns	   dafür	  
einsetzen,	   das	   Angebot	   der	   Musikschule	  
zu	   erhalten	   und	   nach	   Möglichkeit	  
auszubauen.	   Bei	   den	   städtischen	  
Büchereien	   treten	   wir	   für	   eine	  
Erweiterung	   insbesondere	   bei	   digitalen	  
Medien	   und	   einer	   noch	   besseren	  
Leseförderung	  in	  Kooperation	  mit	  unseren	  
Schulen	   ein.	   Bessere	   Leistungen	   werden	  
sich	   aber	   auch	   in	   angepassten	   Gebühren	  
niederschlagen	   müssen.	   Die	   Jabachhalle	  
soll	   als	   überregional	   bekannter	  
Veranstaltungsort	   mit	   hochwertigen	  
Veranstaltungen	   bekannter	   Künstler	  
weiter	   für	   Lohmar	   werben.	   Hiervon	  
werden	   viele	   Bürger	   allen	   Alters	  
profitieren.	  Die	  Finanzlage	  wird	  aber	  auch	  
in	   diesen	   Bereichen	   nicht	   ohne	  
Auswirkungen	   bleiben,	   so	   dass	   auch	   hier	  
ein	   stärkeres	   freiwilliges	   Engagement	  
gefordert	  sein	  wird.	  

	  
	  
Lärmbelästigung  
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Die	  Lärmbelästigung	  durch	  Flugverkehr	   ist	  
eine	   Belastung	   der	   Bürgerinnen	   und	  
Bürger	  in	  vielen	  Teilen	  unserer	  Stadt,	  aber	  
auch	   die	   Lärmbelästigungen	   durch	   den	  
Kraftfahrzeugverkehr	   müssen	   gesenkt	  
werden.	  Die	  CDU	  begleitet	  daher	  aktiv	  den	  
Lärmaktionsplan	   des	   Landes,	   hier	   steht	  
insbesondere	   die	   Autobahn	   und	  
Bundesstraßen	   im	   Blickpunkt.	   Bei	   allen	  
notwendigen	   Kompromissen	   zwischen	  
wirtschaftlichen	   Notwendigkeiten,	  
Standortvorteilen	   und	  
Lärmminderungsmaßnahmen	   hat	   die	  
Gesundheit	   der	   Bevölkerung	   höchstes	  
Gewicht.	   Wir	   stehen	   unverändert	   zu	   der	  
Forderung	   einer	   nächtlichen	   Kernruhezeit	  
des	  Flughafens.	  
  
  
Landwirtschaft  

	  
Lohmar	   ist	   in	   weiten	   Teilen	   noch	   von	  
bäuerlichen	   Familienbetrieben	   geprägt.	  
Diese	   gilt	   es	   zu	   erhalten	   und	   zu	   fördern.	  
Landwirtschaft	  ist	  auch	  Landschaftspflege.	  
Eine	   verstärkte	   Selbstvermarktung	   trägt	  
nicht	   nur	   zur	   besseren	   Wirtschaftlichkeit	  
der	   Betriebe	   bei,	   sondern	   ist	   auch	   ein	  
wichtiger	   Beitrag	   zur	   Versorgung	   in	   den	  
Dörfern.	   Diese	   Bestrebungen	   werden	   wir	  
unterstützen.	  	  
	  
Moderne  Verwaltung  
	  
Eine	   moderne	   Verwaltung	   wird	   in	   der	  
Regel	   mit	   einer	   schlanken	   Verwaltung	  

gleichgesetzt.	   Lohmar	   hat	   in	   der	  
vergangenen	   Zeit	   den	   Stellenplan	  
durchforstet	   und	   Stellen	   abgebaut.	   Eine	  
moderne	  Verwaltung	  muss	  aber	  auch	  eine	  
bürgernahe	   Verwaltung	   sein	   und	   die	  
funktioniert	  nur	  mit	  gut	  ausgebildeten,	  gut	  
motiviertem	   und	   angemessen	   bezahltem	  
Personal.	  Diese	  Anforderungen	  wollen	  wir	  
bestmöglich	  erfüllen,	  wobei	   für	  die	  Suche	  
nach	   neuen,	   effektiveren	   Strukturen,	  
neuen	  Techniken	  auch	  Kooperationen	  mit	  	  
Nachbarkommunen	   ins	   Auge	   gefasst	  
werden	  muss.	  	  
	  

	  
Öffentlicher  Personennahverkehr  

	  
Es	   wird	   nicht	   gelingen,	   alle	   Orte	   und	  
Weiler	  in	  der	  Flächenstadt	  Lohmar	  für	  alle	  
Bürger	   befriedigend	   an	   das	   öffentliche	  
Verkehrsnetz	   anzubinden.	   Aber	   es	   gilt	  
nach	   den	   unter	   wirtschaftlichen	  
Gesichtspunkten	   bestmöglichen	   Lösungen	  
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zu	  suchen	  und	  mit	  dem	  Verkehrsträger	  zu	  
verhandeln.	   Bürgerbus	   und	   Anruf-‐
Sammeltaxi	   sind	   sinnvolle	   und	   immer	  
besser	   genutzte	   Ergänzungen.	   Auch	   hier	  
gilt	   es,	   das	   Angebot	   zu	   optimieren,	   etwa	  
im	  Zeitraum	  nach	  Unterrichtsende	  an	  den	  
Schulen.	  
	  
Sicherheit  und  Sauberkeit  
	  
Nach	  wie	   vor	   ist	   Lohmar	   eine	   ruhige	   und	  
sichere	   Stadt.	   Dieses	   soll	   und	   muss	   so	  
bleiben.	  Eine	  polizeiliche	  Vernachlässigung	  
des	   ländlichen	   Raumes	   ist	   nicht	  
hinnehmbar.	   Die	   kommunalen	  
Sicherheitskonferenzen	   und	   die	  
Sicherheitsvereinbarung	   sind	   der	   richtige	  
Weg.	   Aber	   Polizei	   muss	   auch	   in	   den	  
Dörfern	   und	   Weilern	   sichtbar	   bleiben,	  
dafür	  treten	  wir	  ein.	  Sprechstunden	  allein	  
reichen	  nicht.	  

	  
Wir	   haben	   uns	   dafür	   eingesetzt,	   dass	  
unsere	  Feuerwehren	  gut	  ausgestattet	  und	  
leistungsfähig	   sind,	   was	   sie	   auch	   bei	   den	  
Starkregenfällen	  sichtbar	  bewiesen	  haben.	  
Die	   Feuerwehrhäuser	   in	   der	   Stadt	   und	   in	  
Wahlscheid	   sind	   modernisiert,	   die	  
Arbeiten	  in	  Breidt	  sind	  angelaufen.	  
	  
Starkregenschutz	  
Wegen	   der	   drohenden	  
Klimaveränderungen	   steht	   zu	   befürchten,	  
dass	   Starkregenereignisse	   künftig	  
vermehrt	   und	   möglicherweise	   noch	  
konzentrierter	  eintreten	  werden.	  

Mit unserer Initiative ist es uns in den 
vergangenen Jahren gelungen, 
Maßnahmen  zum Hochwasserschutz am 
Hasselsiefen und Karpenbach sowie 
Auelsbach mit einem 
Investitionsvolumen in Höhe von 2,0 Mio. 
Euro umzusetzen. Weiterhin wurde ein 
Rückhaltebecken am Hohner Bach 
errichtet und im Ablauf weitere 
Optimierungen durchgeführt. 
Konzeptionelle Planungen für 
hydraulische  Verbesserungen an 
weiteren kritischen Gewässern wie 
Jabach, Ellhauser Bach und kleineren 
Gewässern sind von uns angestoßen 
worden. Sinnvolle Maßnahmen werden 
wir umsetzen. 
An	   vielen	   Stellen	   kann	   jedoch	   auch	   der	  
Bürger	   mit	   teilweise	   einfachen	   baulichen	  
Veränderungen	   eine	   Selbstvorsorge	  
treffen.	  
	  
Die	  Aktion	  „Lohmar	  fegt	  los“	  ist	  ein	  Erfolg,	  
aber	   nur	   ein	   jährlich	   einmaliger.	   Bauhof	  
und	  Bußgelder	  helfen	  nicht	  nachdrücklich.	  
Wir	   alle	   sind	   auch	   hier	   wieder	   gefordert,	  
uns	  zu	  engagieren.	  
	  
Senioren  
	  
Auch	   in	   Lohmar	   macht	   sich	   der	  
demografischen	   Faktor	   bemerkbar.	   Den	  
Anforderungen	   der	   älter	   werdenden	  
Bevölkerung	   werden	   wir	   zunehmend	  	  
mehr	   Aufmerksamkeit	   widmen.	   Die	   Villa	  
Friedlinde	   ist	   zwar	   ein	   sichtbares	   Zeichen	  
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für	   die	   Sorge	   um	   unsere	   älteren	  
Mitbürger.	  Aber	  es	  muss	  mehr	  geschehen:	  
barrierefreies	   Wohnen,	   barrierefreier	  
Zugang	   zu	   öffentlichen	   Verkehrsmitteln,	  
gesicherte	  Versorgung	  mit	  den	  Dingen	  des	  
täglichen	   Lebens	   durch	   den	   Aufbau	   eines	  
freiwilligen	  Lieferservices	  für	  Lebensmittel	  
und	   Dienstleistungen	   durch	   den	  
regionalen	   Einzelhandel	   ,	   Betreuung	   im	  
eigenen	  Heim	  so	  lange	  wie	  möglich,	  Sorge	  
für	   Demenzkranke,	   Schaffung	   eines	  
kommunalen	   Sozial-‐,	   Renten,-‐	   und	  
Pflegeberatungsnetzwerkes,	   enge	  
Zusammenarbeit	   mit	   Partnern	   aus	   dem	  
Sozialbereich,	   Verbesserung	   des	  
Seniorensports	   sind	   nur	   einige	   der	  
Themen,	   denen	   wir	   uns	   annehmen	  
werden.	  

	  
Die	   Projektarbeit	   im	   Rahmen	   des	  
„LernLaborAhlen“	   bezieht	   haupt-‐	   und	  
ehrenamtlich	   Tätige	   und	   die	   Senioren	  
selbst	   unmittelbar	   mit	   ein.	   Für	   gute	   und	  
kreative	   Ideen	   haben	   wir	   immer	   ein	  
offenes	   Ohr.	   Wir	   werden	   das	  
ehrenamtliche	   Engagement	   in	   der	  
Seniorenarbeit	   ebenso	   nachhaltig	  
unterstützen.	  
  
Sport  
	  
Lohmar	   ist	   mit	   Sportstätten	   und	  
leistungsfähigen	   Sportvereinen	   gut	  
ausgestattet.	   Die	   Kunstrasenplätze	  
werden	   begeistert	   angenommen.	   Aber	  
Sportinteressen	  ändern	  sich	  und	  hier	  kann	  

Lohmar	  weiter	   an	   Attraktivität	   gewinnen,	  
zum	   Beispiel	   durch	   eine	   Offroad-‐
Mountainbikestrecke,	   einen	   Scooterpark,	  
ein	   ständiges	   Beachvolleyballfeld,	  
mindestens	   eine	   ausgewiesene	   Nordic-‐
Walking-‐Strecke.	   Das	   Rad-‐	   und	  
Wanderwegenetz	   ist	   in	   den	   letzten	   Jahre	  
deutlich	   verbessert	   worden,	   hier	   gilt	   es	  

noch	  vorhandene	  Lücken	  zu	  schließen.	  Wir	  
werden	  dies	  anregen,	  ebenso	  wie	  eine	  gut	  
gemachte	  Publikation	   im	   Internet	  und	  ein	  
Angebot	   unserer	   Vereine	   für	   sozial	  
schwächere	  Bürger,	  denn	  dies	  ist	  ein	  guter	  
Weg	   zur	   aktiven	   Teilnahme	   am	  
öffentlichen	  Leben	  unserer	  Kommune.	  
	  
	  
Stadtteil-‐  und  Dorfentwicklung  
	  
In	   den	   letzten	   Jahren	   ist	   sehr	   viel	   in	  
Lohmar-‐Ort	   	   geschehen,	   dafür	   stehen	   die	  
neue	   Hauptstraße,	   die	   „Lohmarer	   Höfe“,	  
die	   neuen	   Lebensmittelgeschäfte,	   die	  
Umgestaltung	   der	   Kirchstraße	   und	   des	  
Frouard-‐Platzes.	   Wir	   treten	   in	   diesem	  
Projekt	   „Mitte	   der	   Mitte“	   für	   eine	  
lebendige	   Struktur	   ein,	   dazu	   gehören	  
neben	   attraktiven	   Geschäften	   und	  
Restaurants	   ausreichende	   Parkplätze,	  
auch	  das	  zieht	  Kaufkraft	  in	  die	  Stadt.	  
Künftig	   	   wird	   es	   darauf	   ankommen,	   den	  
Standort	   „Auelsweg“	   mit	   Leben	   zu	  
erfüllen,	   also	   Investoren	   für	   diese	  
infrastrukturell	   hervorragend	   gelegene	  
und	   erschlossene	   Gelände	   zu	   gewinnen.	  
Wir	   werden	   auf	   eine	   enge	  
Zusammenarbeit	   unserer	  
Wirtschaftsförderung	   mit	   der	   des	   Kreises	  



 
 
 

 Stadtverband Lohmar 
 

Seite 10 von 12 

und	   des	   Landes	   achten	   und	   auf	   eine	  
überregionale	   Präsentation	   unserer	   Stadt	  

Wert	  legen.	  
Mit	   den	   Bürgeranhörungen	  
(„Werkstattgespräche“)	   in	   den	   größeren	  
Ortsteilen	   legt	   die	   Stadt	   einen	  
erkennbaren	   Schwerpunkt	   auf	   die	  
Weiterentwicklung	   auch	   außerhalb	   von	  
Lohmar-‐Ort,	   beispielsweise	   in	  
Neuhonrath,	   Donrath	   und	   Heide-‐Inger-‐
Birk.	   	   Dabei	   werden	   neben	   der	  
Wohnbebauung	   die	   Verkehrsinfrastruktur	  
sowie	   die	   Versorgung	   mit	   guten	  
Einkaufsmöglichkeiten,	   Ärzten,	  
Apotheken,	   Banken	   und	   Post	   im	   Fokus	  
stehen.	  
  

Umwelt  und  Natur  
	  

Die	  Umgebung	  von	  Lohmar	   ist	  durch	  eine	  
wald-‐	   und	   wiesenreiche	   Hügellandschaft	  
geprägt,	   die	   noch	   weitgehend	   intakt	   ist.	  
Diese	   gilt	   es	   in	   sorgfältiger	   Abwägung	  
zwischen	   landwirtschaftlicher	   Nutzung,	  
Naturschutz	  und	  Naherholung	  zu	  erhalten.	  
Wälder	   sind	   zu	   pflegen,	   aber	   auch	  
wirtschaftlich	  zu	  nutzen.	  	  
Wir	  werden	  uns	  mit	  den	  neugegründeten	  
Stadtwerken	   Lohmar	   für	   den	   Ausbau	  
regenerativer	   Energien	   und	   die	   Nutzung	  
von	   Energiesparmaßnahmen	   in	   der	   Stadt	  
engagieren	  und	  auch	  unter	  ökonomischen	  
Gesichtspunkten	  vorantreiben.	  
Die	   interkommunale	   Zusammenarbeit	   im	  
Tourismus	  haben	  wir	  im	  Interesse	  unserer	  
Unternehmen	   zum	   Beispiel	   aktiv	   das	  
Projekt	   „Bergisch	   Hoch	   Vier“	   unterstützt,	  
das	   geführte	   Wanderungen	   und	   E-‐Bike-‐
Touren	   in	  unserer	  schönen	  Nachbarschaft	  
anbietet.	  
	  

Vereine  
	  
Die	   vielseitige	   Lohmarer	   Vereinskultur	  
wurde	   von	   uns	   nach	   den	   Möglichkeiten	  
des	  städtischen	  Haushaltes	  gefördert.	  Wir	  
werden	   versuchen,	   den	   immer	   noch	  
hohen	   Stand	   der	   Vereinsförderung	   stabil	  
zu	   halten.	   Kostenlose	   Überlassungen	   von	  
Hallen	   und	   anderen	   Räumlichkeiten	   sind	  
auch	   ein	   wesentlicher	   Teil	   einer	   guten	  
Vereinsförderung.	  
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Verkehr  
	  
Die	   städtischen	   Straßen	   befinden	   sich	  
weitgehend	   noch	   in	   einem	   akzeptablen	  
Zustand.	  Diesen	  gilt	  es	  auf	  jeden	  Fall	  zu	  
erhalten,	   um	   eine	   Kostenspirale	   in	   der	  
Zukunft	   zu	   vermeiden.	   Neuralgische	  
Kreuzungen	  sind	  zu	  optimieren	  (z.B.	  K13,	  B	  
484).	  	  

Verkehrssicherungsmaßnahmen	   werden	  
wir	   im	  Auge	  haben,	   insbesondere	  werden	  
wir	  auf	  die	  Sicherheit	  der	  Schulwege	  Acht	  
geben	   durch	   sichere	   Wartezonen	   an	   den	  
und	   gute	   Ausleuchtung	   der	   Haltestellen	  
und	  notwendige	  Tempobegrenzungen.	  
	  
Wirtschaft  und  Arbeitsplätze  
	  
Lohmar	  kann	  mit	   vielen	  Standortvorteilen	  
wie	   exzellenten	   Verkehrsverbindungen,	  
guten	   Schulen	  und	  erschlossenen	  Flächen	  
im	   Wettbewerb	   mit	   den	  
Nachbargemeinden	   um	   Einwohner	   und	  
Unternehmen	   punkten.	   	   Diese	  
Standortvorteile	   können	   durch	   schnelle	  
Genehmigungsverfahren,	   intensive,	  
nutzerfreundliche	   Beratung	   verstärkt	  
werden.	  Ein	  attraktiver	  Standort	  erfordert	  
heute	   aber	   auch	   eine	   moderne	  
Telekommunikationsinfrastruktur.	   Eine	  
informationstechnische	   Abkoppelung	  
einzelner	   Stadtteile	   ist	   daher	   nicht	  
hinnehmbar.	   Wir	   werden	   besonders	  
darauf	   hinwirken,	   dass	   alle	   Ortsteile	   eine	  
zeitgemäße	   und	   zukunftssichere	   VDSL-‐
Breitbandversorgung	  erhalten.	  

Betriebe	  sind	  auch	  zu	  halten,	  wenn	  sie	  im	  
Rahmen	   des	   Möglichen	   öffentliche	  
Aufträge	   erhalten,	   damit	   Arbeitsplätze	  
sichern	   und	   investieren.	   Auch	   dafür	  
werden	  wir	  uns	  einsetzen.	  
	  
Liebe  Bürgerinnen  und  Bürger  in  Lohmar!  

	  
Sie	  werden	  es	   gemerkt	  haben:	  obwohl	  es	  
uns	   in	   Lohmar	   noch	   einigermaßen	   gut	  
geht,	   sind	   wir	   nicht	   unabhängig	   von	   den	  
Entwicklungen	   im	   Lande	  und	   in	  der	  Welt.	  
Wir	  müssen	  daher	  vorsorgen,	  dass	  unsere	  
Stadt	   im	   Grünen	   in	   den	   nächsten	   Jahren	  
attraktiv	  bleibt	   für	   Jung	  und	  Alt	   sowie	   für	  
Unternehmen.	  	  
Dies	  verlangt	  aber	  von	  uns	  umso	  mehr	  ein	  
gutes,	   sorgsames	   und	   vorausschauendes	  
Wirtschaften	   mit	   den	   uns	   anvertrauen	  
öffentlichen	  Geldern.	  
Wir	   setzten	   uns	   für	   eine	   solide	   und	  
nachhaltige	   Finanzpolitik	   ein,	   um	   die	  
Lebensqualität	   der	   jetzigen	   Generation	   in	  
den	  kommenden	  Jahren	  zu	  erhalten,	  aber	  
insbesondere	   um	   das	   Gleiche	   für	   die	  
kommenden	   Generationen	   sicher	   zu	  
stellen.	  Dies	  mag	  auch	  mit	  Belastungen	  für	  
jeden	   Einzelnen	   und	   die	   Gemeinschaft	  
verbunden	   sein.	   Gemeinsam	   mit	   Ihnen	  
werden	  wir	  es	  aber	  schaffen.	  	  
	  

Schaffen  wir  –    
mit  den  Menschen  hier	  
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